
La Corona británica, el *brexit* y las monarquías caribeñas

✉ *Alicia Gutiérrez González*

El Reino Unido es una monarquía constitucional parlamentaria. Actualmente, el sistema judicial británico está compuesto por la Corte Suprema de Justicia, la Corte de la Corona y la Corte de Apelación. La soberanía recae en el Parlamento, es decir, en la Cámara de los Comunes (en representación del pueblo), la Cámara de los Lores (en representación de la aristocracia) y el rey. De esta organización viene la frase “El rey reina, pero no gobierna”. El rey es también la cabeza de los países de la Mancomunidad de Naciones y es jefe de Estado de catorce países. De igual manera, es el guardián de la Constitución no escrita del Reino Unido. Las prerrogativas reales contemplan la prórroga y la disolución de la Cámara de los Comunes según consejo del primer ministro en turno, quien cuenta con una triple personalidad política, pues además de primer ministro, es diputado y líder del partido que ganó las elecciones en la Cámara de los Comunes.

EL BREXIT

La monarquía británica pasa por momentos muy difíciles desde el 23 de junio de 2016, cuando el entonces primer ministro David Cameron convocó a un referendo innecesario y fracasó en su campaña por el *brexit* (la permanencia del Reino Unido en la Unión Europea). Su campaña fue muy débil en comparación con la de Boris Johnson, el tercer Primer Ministro que renunció en la era del *brexit* (la retirada del Reino Unido de la Unión Europea) después de Theresa May (quien sucedió a

ALICIA GUTIÉRREZ GONZÁLEZ es doctora en Derecho Internacional, Europeo, Económico y Ambiental por la Georg-August-Universität Göttingen, Alemania. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), nivel II, y profesora e investigadora de la Facultad de Estudios Globales de la Universidad Anáhuac México. Además, es miembro de la UER Europa+ del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales (Comexi) y de la red de europeístas de la Delegación de la Unión Europea en México.

Cameron cuando dimitió). Lo sucedió Liz Truss, quien duro solo 45 días en el cargo, el mandato más corto de un líder en el Reino Unido. El nuevo Primer Ministro, Rishi Sunak, tiene muchos desafíos que enfrentar, empezando por sostener la estabilidad económica del Reino Unido, ya que, desde 2021, no han dejado de aumentar el costo de la vida, los problemas de abastecimiento y la burocracia.

Es importante recordar que el *brexit* ganó con 51.9% en el Reino Unido, pero el *bremain* ganó en Escocia con 62% y en Irlanda del Norte con 55.8%. Esto significa que tanto los escoceses como los norirlandeses querían permanecer en la Unión Europea. Ahora Escocia quiere llevar a cabo un referendo de independencia en octubre de 2023. En Irlanda del Norte la situación es diferente, ya que los partidos de oposición, el nacionalista Sinn Féin y el Partido Unionista Democrático (DUP) no logran formar un gobierno bipartito como lo exige la ley nacional. Sinn Féin ganó la mayoría de los escaños en mayo de 2022 y podría convocar un referendo para reunificar a la isla, toda vez que es un derecho plasmado en el Acuerdo de Viernes Santo de 1998, solo que el DUP lo considera inadmisibile.

En los últimos años, el problema de Irlanda del Norte ha sido el *brexit*, en concreto, el Protocolo de Irlanda del Norte, diseñado para tener una frontera flexible entre las dos Irlandas. El Protocolo establece que Irlanda del Norte debe cumplir con el ordenamiento jurídico del mercado único de la Unión Europea y, por lo tanto, debe establecer controles para una serie de productos procedentes de Escocia, Gales e Inglaterra. Al respecto, el DUP señala que “los controles socavan su integridad en el marco del Reino Unido”. Por su parte, la Unión Europea argumenta que el Protocolo “evita una frontera física entre Irlanda e Irlanda del Norte, lo que posibilita el correcto funcionamiento de la economía de la isla en su totalidad y protege el Acuerdo de Viernes Santo (o de Belfast) en todas sus dimensiones”, además de que “preserva la integridad del mercado único de mercancías de la Unión Europea, junto con todas las garantías que ofrece en cuanto a la protección de los consumidores, la salud pública y la sanidad animal, y la lucha contra el fraude y el contrabando”. El DUP señala que los trámites y los controles fronterizos entre los puertos norirlandeses y los de Escocia, Gales e Inglaterra amenazan la unidad del país y están en desacuerdo con el Protocolo de Irlanda del Norte, que se desprende precisamente del acuerdo de retirada del *brexit*. De hecho, el DUP quiere que se elimine el Protocolo por completo, lo que resulta absurdo, ya que no hay derechos sin obligaciones, aunado a que es un tratado internacional celebrado entre la Unión Europea y el Reino Unido.

El Acuerdo de Viernes Santo puso fin a 3 décadas de conflictos sangrientos entre los republicanos católicos y los unionistas protestantes, y ahí se estipuló que el poder sería

La debilidad política del Reino Unido por el cambio de primeros ministros y el deceso de la reina Isabel II no ayudan a calmar su inestabilidad política y económica.

bipartito, así que la situación de Irlanda del Norte es un tema que seguirá en la mesa de debate. Aunado a lo anterior, la debilidad política en la que se encuentra el Reino Unido a causa del frecuente cambio de primeros ministros y el deceso de la reina Isabel II no ayudan a calmar la inestabilidad política y, sobre todo, la inestabilidad económica en la isla.

Para evitar más conflictos, la Unión Europea ha ofrecido reducir hasta en 80% los controles aduaneros, sanitarios y fitosanitarios que impuso el Protocolo en un principio; sin embargo, el Reino Unido pretende también que el Tribunal de Justicia de la Unión Europea ya no supervise el funcionamiento del mercado interior en territorio norirlandés, ya que los euroescépticos no toleran un tribunal extranjero en territorio soberano británico. Ahora bien, esto es inadmisibles para la Unión Europea, que invoca el principio del Derecho Internacional Público de que los tratados deben respetarse y cumplirse.

Otro desafío que podría aparecer en la escena política es el caso de la península de Gibraltar, localizada al sur de España, que tiene un gobernador designado por el monarca británico y cuya función principal es mantener la seguridad del territorio y hacer cumplir las leyes. En Gibraltar, las defensas militares, las fortalezas, la ciudad, los puertos y los castillos pertenecen al Reino Unido, pero se prevé que si la zona deja de ser administrada por el gobierno británico, España puede reclamarla y tomar posesión. Entre tanto, los gibraltareños tienen lo mejor de los dos mundos: todos los servicios españoles, de primera calidad y sin problemas, y la nacionalidad británica, que les da acceso a la libra, a las universidades y al mercado de competencia británico. En el acuerdo de retirada del *brexit* se estipuló que ningún pacto entre la Unión Europea y el Reino Unido se aplicaría al territorio de Gibraltar sin un arreglo previo entre España y el Reino Unido.

EL FALLECIMIENTO DE LA REINA ISABEL II

El 8 de septiembre de 2022 falleció la reina Isabel II, y con ella terminó la era isabelina, un reinado de 70 años de estabilidad, orgullo, identidad y unión no solo en el Reino Unido, sino en todos los países de la Mancomunidad de Naciones. El reinado de Isabel II pasó por crisis como la de Suez, la posible separación de Canadá, la guerra del Golfo, los atentados terroristas del 11-s, la independencia de varios países de la Mancomunidad de Naciones, numerosas críticas a la monarquía, la pandemia de covid-19 y el *brexit*. Siendo Jefa de Estado, encabezaron su gobierno doce primeros ministros y tres primeras ministras, desde Winston Churchill hasta Truss, quien alcanzó a ser recibida por la Reina el 6 de septiembre de 2022 en el castillo de Balmoral, Escocia. El actual primer ministro es Sunak, de origen indio, de 42 años, y el más joven en más de 2 siglos. El 25 de octubre de 2022 fue recibido y designado por el rey Carlos III (el rey que ascendió al trono a los 73 años, el de más edad en un linaje que se remonta a un milenio). Durante su primer discurso, Sunak se comprometió a unir al país y dijo que el Reino Unido se enfrenta a un profundo desafío económico.

LOS CAMBIOS EN LA FAMILIA REAL

Isabel II reinó, como lo prometió en su coronación en 1953, “para toda la vida y con todo su corazón”. Al morir, ascendió al trono su primogénito, el Príncipe de Gales, quien fue proclamado rey Carlos III en la ceremonia de adhesión el 10 de septiembre de 2022, en el palacio de Saint James, siguiendo una tradición de siglos. Carlos prometió “dedicar lo que le queda de vida al servicio de su pueblo, con la ayuda de Dios”. También cumplió el juramento de la Iglesia de Escocia, de conformidad con el artículo 25 del Acta de Unión de 1707, el cual se ha llevado a cabo desde 1714.

Según un comunicado del palacio de Buckingham, se espera que la coronación de Carlos III se verifique el 6 de mayo de 2023. Su primogénito, el príncipe Guillermo de Gales, es el siguiente en la línea de sucesión al trono, seguido por sus hijos, el príncipe Jorge, la princesa Carlota y el príncipe Luis. Gracias a la reforma de la ley de sucesión al trono británico de 2013, Carlota es la primera princesa británica que no es desplazada por un hermano menor en la línea de sucesión. La reforma obedece a “la importancia de la igualdad de género y del empoderamiento de las mujeres” y “subraya la necesidad de mejorar su participación, liderazgo y representación en las decisiones en todos los niveles”. Por lo tanto, la ley de 2013 establece la primogenitura absoluta del hijo o la hija mayor, independientemente del sexo, que sigue a su padre o madre en la línea de sucesión al trono. Antes de la reforma, el varón tenía preferencia sobre la mujer, los hijos sobre las hijas y los hermanos sobre las hermanas. La reforma se aplica para los nacidos después del 28 de octubre de 2011.

El reinado de Isabel II también estuvo marcado por divorcios y escándalos en la familia real, como el trágico accidente de Lady Diana que le costó la vida, el casamiento del entonces Príncipe de Gales, actual monarca, con Camila, Reina consorte. Otro escándalo lo protagonizó el príncipe Andrés, acusado de abuso sexual. Y una de las últimas desavenencias en la Corona fue la decisión de Enrique y Meghan de retirarse de sus funciones reales.

LAS MONARQUÍAS CARIBEÑAS

El Imperio británico colonizó durante siglos países de casi todo el mundo, y el Caribe no fue la excepción. Cuando empezó a desintegrarse el Imperio y las colonias más grandes e influyentes, como Australia, Canadá, Nueva Zelanda y Sudáfrica, se independizaron de la Corona, se creó una organización formada por países soberanos que fueron colonias, la Mancomunidad de Naciones, el 11 de diciembre de 1931, mediante el Estatuto de Westminster (acta del Parlamento del Reino Unido), que estableció un estatus de igualdad legislativa entre los dominios autónomos del Imperio británico y el Reino Unido. La Mancomunidad de Naciones se compone de 54 miembros: 19 de África, 8 de Asia, 12 del Caribe, 1 de Norteamérica, 3 de Europa y 11 del Pacífico, y está formada por 2500 millones de personas, más de un tercio de la población mundial. Entre ellos, la cooperación es principalmente económica y política, aunque también en educación, democracia, medio ambiente y gobernanza, entre otras. Estos países se encuentran unidos por valores comunes.

La jefatura de los países de la Mancomunidad de Naciones no es hereditaria, sino que se llena por elección de sus integrantes, y el líder simboliza “la libre asociación de naciones independientes”. Cada 2 años, los líderes de los países miembros se reúnen para tratar temas que afectan a la organización y al mundo en general. La reina Isabel II encabezó la organización desde 1952, tras la muerte de su padre, el rey Jorge VI, que fue el primer líder. En el caso del rey Carlos III, fue elegido en 2018 como el siguiente jefe del organismo, cuando todavía era el Príncipe de Gales, pero como el puesto no es hereditario, es muy probable que no dure mucho en el encargo. Tras el deceso de la reina Isabel II, todos los países de la Mancomunidad de Naciones proclamaron a Carlos III como rey, aunque muchos no sienten la misma lealtad ni la misma fidelidad que le tenían a Isabel.

Aunque la mayoría de las colonias y los territorios sometidos al dominio británico lograron su independencia después de la Segunda Guerra Mundial, muchos se

El pasado imperialista del Reino Unido dejó una marca en las monarquías caribeñas por los excesos del Imperio británico y los malos tratos.

convirtieron en monarquías constitucionales, con la reina Isabel II como Jefa de Estado. Sin embargo, el pasado imperialista del Reino Unido dejó una marca en las monarquías caribeñas por los excesos del Imperio británico y los malos tratos. Algunos países quieren incluso pedir reparaciones por los daños causados por la esclavitud. El gobierno de Jamaica quiere una compensación por los aproximadamente 600 000 africanos que el Imperio llevó a la fuerza para trabajar en las plantaciones de caña de azúcar y de plátanos. En San Vicente y las Granadinas, la visita

de los Condes de Wessex, Eduardo y Sofía, en abril de 2022, estuvo llena de protestas y manifestaciones para exigir indemnizaciones por los siglos de esclavitud. Lo mismo les pasó a Guillermo y Catalina en su gira por el Caribe.

El 30 de noviembre de 2021, cuando todavía vivía la reina Isabel II, Barbados se convirtió en república y Sandra Mason fue proclamada Presidenta. Es, hasta ahora, la última colonia en independizarse y ha servido de ejemplo para otras monarquías caribeñas. Otros países de la Comunidad del Caribe (Caricom) rompieron lazos con la Corona inglesa y no reconocen como jefe de Estado al rey Carlos III, pero siguen perteneciendo a la Mancomunidad de Naciones: Barbados, Guyana, Surinam y Trinidad y Tobago.

Las ocho monarquías que todavía tienen como jefe de Estado a Carlos son: Antigua y Barbuda, Bahamas, Belice, Granada, Jamaica, San Cristóbal y Nieves, Santa Lucía y San Vicente y las Granadinas. De estas ocho, seis han expresado su intención de separarse de la Corona y convertirse en repúblicas para elegir a sus gobernantes. San Cristóbal y Nieves y Santa Lucía no han tomado una decisión.

En cuanto a las seis monarquías que abandonarán la Corona, la situación es como sigue. El Primer Ministro de Antigua y Barbuda, Gaston Browne, señaló que convocará un referendo en un plazo de 3 años con el fin de cerrar el círculo de la

independencia. El Primer Ministro de Bahamas, Philip David, declaró que siempre ha estado sobre la mesa la cuestión de celebrar un referendo constitucional para separarse de la Corona británica y proclamarse república. En lo que se refiere a Belice, se quiere realizar un referendo para convertirse en república y ya se han reservado fondos en el presupuesto para una comisión preliminar. El Primer Ministro de Jamaica, Andrew Holness, le informó a Guillermo en su visita sobre sus intenciones de convertirse en república y formó un comité para supervisar el cambio constitucional. En Granada, varios políticos han exigido un referendo y, finalmente, el Primer Ministro de San Vicente y las Granadinas, Ralph Gonsalves, dijo que si tenía el apoyo bipartidista convocaría a un referendo.

En resumen, la monarquía constitucional parlamentaria se extenderá todavía mucho tiempo en el Reino Unido, ya que la identidad británica está estrechamente ligada a la Corona. No obstante, es muy probable que las monarquías caribeñas se conviertan en repúblicas, como ya lo han hecho otros países de la Caricom, y que el rey Carlos III deje de ser el Jefe de Estado en esos países. Lo que no se contempla a corto y mediano plazo es que se separen de la Mancomunidad de Naciones. ❸